

GOBIERNO DE NAVARRA

DESARROLLO ECONÓMICO

DERECHOS SOCIALES

HACIENDA Y POLÍTICA FINANCIERA

PRESIDENCIA, FUNCIÓN PÚBLICA,  
 INTERIOR Y JUSTICIA

RELACIONES CIUDADANAS E  
 INSTITUCIONALES

EDUCACIÓN

**SALUD**

CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD

DESARROLLO RURAL, MEDIO  
 AMBIENTE Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

## Atención Primaria culmina la centralización de los procesos de esterilización de 90 centros y consultorios de salud del área de Pamplona

*13 CASSYR se unirán en las próximas semanas al nuevo circuito de envío de materiales establecido con el CHN*

Miércoles, 20 de diciembre de 2017

Un total de 90 centros y consultorios del Área de Salud de Pamplona esterilizan ya su instrumental y productos sanitarios en el Complejo Hospitalario de Navarra (CHN), con lo que ha culminado el plan de centralización de estos procesos, impulsado desde la Gerencia de Atención Primaria para garantizar las máximas garantías de seguridad en el tratamiento de los materiales que se utilizan para la asistencia a pacientes.



Un trabajador de Salud en el proceso de esterilización de material sanitario.

Este plan ha sido concebido para fomentar la unificación de criterios en la esterilización de materiales, aumentar el control de estas labores y, con ello, ofrecer los mayores niveles de seguridad a los usuarios y usuarias del sistema sanitario público. La estrategia de centralización, con origen el Área de Salud de Pamplona, ha sido ampliada por el Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea (SNS-O) a los centros de Atención Primaria de las áreas de Tudela y Estella y al resto de ámbitos del sistema sanitario público (Centros de Atención a la Salud Sexual y Reproductiva – CASSYR- y Salud Mental). Este proceso ha podido llevarse a cabo gracias al importante esfuerzo de planificación y coordinación de los equipos profesionales de todos estos centros y las cinco unidades de esterilización hospitalaria implicadas (tres del CHN, una en el Hospital “Reina Sofía” de Tudela y una en el Hospital “García Orcoyen” de Estella).

En lo que se refiere al Área de Salud de Pamplona, Atención Primaria acaba de finalizar el proceso de centralización con la incorporación de 27 nuevos centros y consultorios al circuito de envío de materiales a la Unidad de Esterilización II del CHN-B (antiguo hospital Virgen del Camino). El trasvase del conjunto de centros se ha llevado a cabo en tres fases, tras un pilotaje inicial realizado en los centros de salud de Azpilagaña, Buztintxuri y San Juan, que comenzaron a realizar los primeros envíos de materiales en agosto de 2016.

Después se han incorporado progresivamente el resto de centros del Área de Salud de Pamplona, hasta completar los 90 puntos que actualmente envían su instrumental al CHN. Estos centros dan servicio a una población de 483.000 habitantes. En total, en los que se refiere a Atención Primaria el CHN ofrece cobertura de esterilización a los centros de salud de cabecera de 42 zonas básicas de salud y 48 consultorios adscritos a ellos.

### **Estrategia de seguridad de pacientes**

El proceso de centralización ha sido iniciado y promovido por la gerencia de Atención Primaria en colaboración con la dirección del CHN, en el marco de la Estrategia de Seguridad del Paciente. El nuevo sistema ha implicado el diseño de un protocolo de actuación de limpieza y desinfección del material sanitario antes de ser remitido a la Unidad de Esterilización, con el fin de unificar el procedimiento en todos los puntos de Atención Primaria.

Para ello, se procedió a la adquisición de los materiales necesarios, entre ellos cestas metálicas de capacidad y características adecuadas al autoclave de la central de esterilización del CHN-B, que son remitidas correctamente identificadas (nombre del centro de salud o consultorio) e introducidas en otra caja estanca, acompañadas de un impreso con la relación de material enviado, todo ello pensado para garantizar la trazabilidad y control de materiales. Se estudió y definió el circuito de entrega y recepción de material sanitario, tanto de los centros a la central como de la central a los centros.

La adaptación al nuevo sistema de esterilización en estos 90 centros y consultorios ha supuesto una inversión de 19.203 euros, destinada básicamente a la adquisición de cajas apilables de transporte y tapas, cestas de esterilización y cubetas.

Previamente a la implantación del nuevo circuito de esterilización, se impulsaron una serie de cursos de formación de formadores y formadoras, a los que asistieron un total de 64 profesionales de Enfermería, que a su vez han instruido al resto de los profesionales implicados en cada zona en la realización de esta tarea.

Los 13 Centros de Atención a la Salud Sexual y Reproductiva (CASSSYR) del Área de Salud de Pamplona ya han iniciado también un proceso para incorporarse a este plan de centralización. En este caso, los materiales se remitirán a la Unidad de Esterilización del CHN-A (antiguo Hospital de Navarra), en el marco de un plan iniciado en septiembre y que se prevé culminar a finales de diciembre. En todos los centros se han realizado ya charlas informativas y se ha puesto en marcha un programa de 13 semanas de duración para realizar el trasvase progresivo de materiales.

Estos mismos circuitos se han implantado también en las Áreas de Salud de [Estella](#) y [Tudela](#), cuyos centros y consultorios derivan el material a esterilizar a sus respectivos hospitales de referencia. Además, se ha centralizado la esterilización de Salud Mental, que deriva sus materiales a la Central de Esterilización de Ubarmin.

La implementación total tanto de Atención Primaria como de centros CASSYR y Salud Mental exigirá una evaluación continua y un seguimiento para asegurar la funcionalidad de los circuitos, el resultado de dicha centralización, así como el cumplimiento de las mejores condiciones de seguridad y calidad tanto en el envío de instrumentales para su esterilización, como en la entrega de los materiales ya tratados en las



Parte del proceso de esterilización.